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□见习记者 张叶荷

本报讯 日前， 记者从上海市总

工会获悉，上海两会期间，市总工会提交

《关于进一步健全完善生活垃圾定时定

点投放制度的建议》提案，为更好地推动

垃圾分类发声。

市总工会提出， 要评估生活垃圾分

类投放实施状况，建议各区、街道（乡镇）

政府职能部门， 对本辖区内垃圾分类实

施近半年的情况进行评估， 对不同的居

住小区实行不同的管理方法，不搞“一刀

切”。此外，市总工会建议修订《上海市实

施生活垃圾定时定点分类投放制度工作

导则》， 将现设定的每日开放 3-4 小时

适当延长，并在周六、周日中午增设一次

投放。 同时， 可根据不同居住小区的实

际，综合考虑定时定点方案，采取集中与

分时错开相结合的办法。 市总工会还建

议， 在垃圾分类和投放上采用智能化的

手段，为建立计量收费、分类计价的生活

垃圾处理收费制度进行技术上探索。

□见习记者 张叶荷

本报讯 提及高温津贴， 已是家喻

户晓， 低温津贴， 则不仅对许多劳动者

而言较为陌生， 在执行中往往难以落

地。 日前， 记者从上海市总工会获悉，

上海两会期间， 市总工会递交提案， 建

议本市建立低温津贴制度。

上海市总工会认为， 上海冬季室外

的绝对气温虽然没有北方低， 但潮湿阴

冷的气候及室内无集中供暖等情况， 导

致体感仍然较冷， 劳动者在寒冷气候条

件下工作， 极易引发冻伤、 呼吸系统疾

病等。 按照国家标准， 上海存在绿化环

卫、 物流快递等低温作业行业和岗位，

也要顺应保障上海城市运行、 保证居民

日常生活以及先进制造业一线岗位劳动

者的诉求， 给予在刺骨寒风中坚守岗位

的劳动者温暖和关爱。

市总工会建议， 根据上海实际， 建

立本市低温津贴制度。 低温津贴制度应

对执行主体、 发放对象等作出相应规

定， 并参照高温津贴制定和调整的做

法， 由市协调劳动关系三方机制协商制

定， 经市政府批准后发布。 政府采购公

共服务项目， 可将低温津贴列入定额标

准内容之一， 以切实改变目前最低工资

规定。
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卢慧文：部分教育培训机构利用营销手段，挑起焦虑神经

摇号落地后“功利性”培训将降温

□法治报记者 胡蝶飞 夏天

孩子教育问题， 牵动着千家万户的心， 历来是两会上代表委员关注的焦点。

上海基础教育领域“名校长” 传承还存在何种壁垒？ “民办摇号” 政策未来落地后， 会否让教育培训机构热降温？ 又该如何

突破？ 在市政协十三届三次会议上， 记者专访了市政协常委、 上海协和教育集团 （中心） 总校长卢慧文。

谈“名校长”传承———

一个好校长

就是一所好学校

记者： 今年有一个由您执笔、 由民

进上海市委递交的集体提案， 关于上海

基础教育领域 “名校长” 传承问题。 在

您看来， “名校长” 传承遇到哪些现实

阻碍， 又该如何突破？

卢慧文： 推动义务教育优质均衡发

展， 中小学校长队伍是重要保障。 一个

好校长， 就是一所好学校。

上世纪八九十年代， 上海出现了一

批名校长， 比如刘京海、 倪谷音、 冯恩

洪、 仇忠海等， 具备先进教育理念和科

学管理经验， 提炼出“成功教育” “愉

快教育” “个性 + 特长” 等特色教育，

在全国基础教育界有广泛影响。

现在“特级校长” 的名单很长， 但

在行业发展起引领作用的名校长相对少

了。 现行的机制对“名校长” 培养和传

承仍存壁垒。

比如， 有一定的“学段壁垒”， 小

学、 初中和高中的教师资源很少打通，

与国际趋势不一样。 有一定的“区域壁

垒”， 教师职称、 学分， 跨过一定区域

可能就不通用了。 另外， 从事学校教育

的人才有时自己选择“走出去”， 但是

其他领域的人才却“走不进来”。

我们不能把基础教育的“蓄水池”

越做越小， 应该鼓励跨界、 跨文化、 跨

学段交流， 储备人才“蓄水池”。

此外， 目前的教育管理机制， 对于

实施教育公平起了效用， 而对有明显个

性特点的“名校长” 苗子而言， 会有无

形的环境压制。 建议在基础教育领域的

立法与落实过程中要给予“名校长” 更

多自主权， 让他们在国家政策许可的范

围自由探索。

让“名校长” 有更多机会走出去，

在基础教育领域， 向世界传递更多上海

声音、 中国声音。

谈“教育培训”———

“功利性”培训会降温

不要挑起焦虑神经

记者： 2019 年教育机构频繁跑路，

社会各界都十分关注。 您怎么看待跑路

问题和教育培训机构热？ “民办摇号”

政策落地后， 会否让教育培训机构热降

温？

卢慧文： 我一直认为， 教育培训机

构是现代教育的一个组成部分。

诚然， 在教育培训市场发展过程中

总会遇到问题或乱象， 政府进行治理、

规范和引导， 是有必要的。

比如， 有的家长容易被激发出焦虑

情绪并受此影响， 不管孩子喜不喜欢合

不合适都盲目买单。 这就需要引导家长

树立相对理性的教育消费理念。

但也确实有部分教育培训机构不断

利用营销手段， 挑起社会的焦虑神经。

例如， 民办中小学未来将实行电脑派位

入学， 有的机构就宣传说， “越摇号越

要培训。 万一你没有摇进去， 就要靠校

外提升。 万一你摇进名校， 学习跟不上

的， 更要靠我来帮你。”

这时候， 需要有更多专业的、 主流

的声音来告诉大家， 如何选择适合孩子

的教育方式。 家长要有定力， 不能急功

近利， 不然有可能花了钱， 花了精力，

反而害了孩子。

民办中小学未来实行电脑派位入

学， 对于本身就“功利性” 突出的幼升

小、 小升初培训来说， 肯定是会带来降

温。 但这类培训只是教育培训市场中的

一小部分， 更多的机构还是专注在孩子

的兴趣培养、 综合素养提升等细分领域

上。

学校是教育主阵地， 但也不能“一

刀切” 地否定不同孩子培优、 补差和兴

趣培养的确切需要。 要降低社会的焦虑

感， 应该是家长、 学校、 社会一起发

力。

谈“教育惩戒”———

惩戒针对的是行为本身

应避讳当众

记者： 作为一线教育工作者， 您怎

么看待教育惩戒？ 是否认为有必要？ 什

么样的惩戒方式是合适的？

卢慧文： 首先我们要明确， 无论是

表扬还是批评惩戒， 针对的都是孩子的

行为本身， 而不是个人。 我们要尽量让

孩子感受到， 批评或者惩戒， 都是为了

纠正其行为本身， 家长和老师对他

（她） 的爱并不会因此而减少。

于孩子而言， 比起老师因为他某次

行为给予的惩戒， 更让他们难以接受

的， 是不公正的长期偏见。 其实孩子们

都很聪明， 他们完全可以感受出个中区

别。

我认为， 教育惩戒， 尤其是有效的

恰当的惩戒， 其实是教育的一部分， 把

惩戒权单独从教育中剥离出去肯定是不

对的， 应该让教育惩戒回归教育本身。

但惩戒还是要把握好度， 不能过

度。 不同年龄段的孩子， 不同性格的孩

子， 适用不同的惩戒方式。 比如小学阶

段的孩子， 有的时候老师对他的特别

“关注”， 一个眼神或者肢体语言， 就能

起到作用。 进入初高中阶段， 实施惩戒

的时候就特别需要注意避讳当众。

再大一点的孩子， 有了自我管理的

能力， 最好是能让他们参与游戏规则的

制定， 这样他 （她） 违规了， 你的惩戒

才会行之有效。

卢慧文委员接受采访 记者 汪昊 摄

□法治报记者 胡蝶飞 夏天 季张颖

“我建议以上海自贸试验区新片

区建设为契机， 从法律服务的国际化

入手， 在以下方面探索推进…… ”

“对很多外商投资者而言， 是否有一

个专业的国际化争议解决机制， 对增

强他们的投资信心至关重要……” 在

日前召开的市政协十三届三次会议港

澳地区委员座谈会上， 17 名港澳委员

先后围绕上海三项新的重大任务， 聚

焦法治化营商环境、 人才引进及社会

民生等多个方面， 为上海发展建言献

策。

“上海在综合营商环境， 尤其是

法治建设等软环境建设方面还有进一

步提升的空间。” 马志远委员发言时表

示， 以金融业为例， 目前涉境内、 外

客户等离岸金融业务的规则还没有完

全建立， 导致市场开展离岸金融业务

时缺乏充分法律保障和稳定可预期的

投资环境， 不利于上海国际金融中心

的建设。

马志远建议， 以自贸区新片区建

设为契机， 在上海自贸区探索推进法

律服务的开放。 “比如， 允许外国律

师事务所在自贸区设立机构， 但须按

1： 1 比例聘用中国律师。 允许涉外民

商事当事人在合同或纠纷解决中自主

选择适用的境外法律及纠纷解决方式

等。”

“上海历来都是以规范、 高效的

环境吸引着海内外人才和资金来投资

和创业。 我相信随着法治环境等软环

境进一步完善， 上海必定将成为全球

卓越城市之一。” 马志远说。

“对于很多外商投资者而言， 投

资信心的一个重要考量， 就是是否有

一个他们信赖的、 专业的、 国际化争

议解决机制。” 杨大明委员说。 他指

出， 上海自贸区建立以来， 上海在外

商投资者争议解决机制方面作出了一

系列努力。 “比如， 上海法院出台了

一系列服务保障措施， 有很大创新。

我们之前呼吁的允许外资当事人使用

英语参加诉讼， 也得到了采纳和体

现。”

杨大明进一步建议在上海自贸区

新片区打造国际商事法庭， 同时进一

步明确境外仲裁就在上海自贸区新片

区开展业务、 吸纳更多优秀法律人才，

完善国际商事仲裁规则， 保障和促进

商事纠纷解决， 共同为多元化解纠纷

营造良好法治环境。

垃圾定时定点投放不搞“一刀切”

为户外劳动者“解冻”低温费

打造国际商事法庭、推进法律服务国际化……

港澳委员建言法治化营商环境

市总工会呼吁：


